

## Conception: Roland Hirter

Roland Hirter est né en 1943 à Zollikofen près de Berne. Il commence par suivre le cours propédeutique d'une année à l'Ecole des beaux arts de Berne et entre, en 1960, à l'Ecole d'arts appliqués de Bienne où il obtient quatre ans plus tard son diplôme de graphiste. Après un séjour d'études de six mois en Finlande, il travaille pendant quatre ans dans un atelier de graphisme à Berne. Il se met à son compte en 1970. Roland Hirter habite et travaille à Berne. Son domaine d'activités comprend la création de logos, de prospectus, de brochures et d'emballages. En 1972, il gagne le concours du timbre-poste spécial édité à l'occasion des 50 ans de la radio. Depuis, l'artiste a créé 27 autres timbres-poste pour la Poste et l'ONU, dont plusieurs sont consacrés au sport. Enfin, sa vignette autoroutière, bien que moins appréciée, est certainement très connue. Dès le milieu des années 90, il crée la plupart des publications de Swissmint. De plus, il est le concepteur de la monnaie commémorative intitulée «Centenaire du hockey sur glace», du revers des monnaies commémoratives utilisé depuis 2004 et de la médaille «Ourson» qui accompagne les jeux de monnaies pour nouveau-nés. Enfin, l'année dernière, il a lancé la série de pièces commémoratives dédiées aux sports populaires suisses, et notamment à la lutte suisse.



## Caractéristiques

### Effigie

«Le jass»

### Artiste

Roland Hirter, Berne

### Données techniques

Alliage: argent 0,835

Poids: 20 g

Diamètre: 33 mm

### Valeur nominale légale

20 francs suisses

### Date d'émission

22 mai 2014

### Tirage

Pièces de qualité normale,  
non mises en circulation:

max. 50 000 pièces

Qualité flan bruni, avec étui:

max. 7 000 pièces

## Monnaie commémorative officielle 2014

### Le jass

Les sports populaires suisses



### Frappe et émission

Monnaie fédérale Swissmint

CH-3003 Berne

Tél. +41 58 462 60 68 (marketing)

Fax +41 58 462 60 07

[www.swissmint.ch](http://www.swissmint.ch)



Schweizerische Eidgenossenschaft  
Confédération suisse  
Confederazione Svizzera  
Confederaziun svizra

Swissmint

## Monnaies commémoratives officielles

Chaque année, la Monnaie fédérale Swissmint émet un nombre limité de monnaies commémoratives représentant des sujets choisis avec soin. Les pièces bimétalliques, en argent et en or, ont une valeur nominale officielle et sont disponibles dans différentes qualités. A collectionner pour son propre plaisir ou pour faire de magnifiques présents.

## Le jass: plus qu'un simple passe-temps, un véritable sport national

De nos jours, les traditions ont la cote. Il n'est donc guère étonnant que le jass ait le vent en poupe. Aucun autre loisir n'a jamais autant rapproché les générations que ce jeu de cartes fort apprécié des Suisses. D'après un sondage réalisé en 2012 par l'Institut de recherche GfS de Zurich, 63 % des Suisses allemands savent jouer au jass, et 41 % d'entre eux y jouent régulièrement. Surfant sur la vague de la «suissitude», le jass vit une véritable renaissance depuis quelque temps. En effet, on s'intéresse de nouveau aux traditions locales. Mais pas aux clubs de jass, car on ne veut pas prendre d'engagement. Aussi les associations de jass reconnues et de nombreux autres clubs doivent-ils lutter contre la pénurie de jeunes joueurs, malgré l'engouement que connaît ce jeu.

Le jass se joue pratiquement partout: au bistrot, dans un refuge d'alpage, dans le train et dans bien d'autres lieux. Il existe également de nombreuses variantes: la plus prisée, dite «classique», s'appelle le chibre; la discipline reine se nomme «la différence». Si la première variante nécessite une bonne part de chance, la seconde demande de l'expérience et de l'habileté. La «barrière de rösti» ne se ressent pas seulement en politique, mais également au jass: en Suisse romande et dans les cantons du Tessin et des Grisons, on joue avec les cartes aux enseignes françaises (coeur, pique, carreau, trèfle), alors qu'en Suisse alémanique, on préfère les enseignes germaniques (grelot, écusson, rose, gland).